

# DUSAL +

2025

OCTOBRE



PROJET DE COOPÉRATION  
TRANSFRONTALIERE POUR  
LA PROMOTION D'UNE  
OFFRE TOURISTIQUE  
COMMUNE ENTRE LES DEUX  
VERSANTS DES PYRÉNÉES.

Sobrarbe Pyrénées2vallées

Interreg  
POCTEFA



Cofinanciado por  
la UNIÓN EUROPEA  
Cofinancé par  
l'UNION EUROPÉENNE

# 20 % DE RÉDUCTION

# NEIGES AURE LOURON - FORFAIT 4 STATIONS

Après une première édition ayant atteint les objectifs fixés, le forfait 4 stations revient cet hiver dans les vallées d'Aure et du Louron. Un forfait unique pour profiter librement de Piau Engaly, Saint-Lary, Val Louron et Peyragudes : quatre domaines complémentaires, quatre ambiances différentes, pour découvrir les stations pyrénéennes sous toutes leurs facettes.

Procurez-vous votre forfait en prévente et bénéficiez des meilleures conditions :

- 710 € du 1er septembre au 17 novembre 2025 → -20 % de réduction.
- 799 € du 17 novembre jusqu'à l'ouverture de la première station → -10 % de réduction.
- Tarif saison : 888 €.

En optant pour ce forfait unique, vous profiterez d'une flexibilité inégalée pour explorer chaque jour une nouvelle station et découvrir la diversité des paysages et infrastructures offertes par ces joyaux des Hautes-Pyrénées. Inclus dans votre forfait: accès piéton en été pour découvrir chacune des stations.

Ne manquez pas l'occasion de découvrir le meilleur du ski pyrénéen avec un seul forfait !

Réservez dès maintenant et préparez-vous à des vacances d'hiver inoubliables. Ce forfait incarne l'esprit de nos vallées : diversité, authenticité et liberté de glisse, offrant aux skieurs la possibilité de varier les plaisirs au fil des jours et des apprentissages. Avec cette deuxième saison, l'expérience s'enrichit encore pour confirmer les vallées d'Aure et du Louron comme la destination de ski incontournable des Pyrénées.



# TROIS DES MEMBRES DU PROJET

## PIRINEOS DUSAL

Le projet **Pyrénées Sobrarbe-Aure-Louron** est une initiative de coopération transfrontalière qui unit les deux versants des Pyrénées. Il regroupe le Sobrarbe, dans la province de Huesca (Aragon), et les vallées d'Aure et du Louron (Pyrénées2vallées), dans la région Occitanie (France). Cet espace transfrontalier, situé au cœur des Pyrénées centrales, se distingue par ses paysages de haute montagne, son patrimoine culturel et naturel, et sa vocation partagée de devenir une destination touristique unique.



### BOLTAÑA

Au centre du Sobrarbe et au bord de la rivière Ara, **Boltaña** occupe un site privilégié entre les étages montagneux pyrénéens et les sommets du massif. Son centre historique médiéval et la proximité du Parc national d'Ordesa et du Mont-Perdu en font un point stratégique du territoire.

### ILHET

Se situe en vallée d'Aure, dans le département des Hautes-Pyrénées, entouré de forêts et de montagnes. Cette petite commune reflète l'essence des villages pyrénéens français, rythmés par la nature, proche de sommets emblématiques comme l'Arbizon, et abritant en outre une carrière de marbre encore exploitée.

### SAN JUAN DE PLAN

Est niché dans la vallée de Chistau. Au pied de massifs emblématiques tels que les Posets ou la Peña Montañesa.

Sa position en tête de vallée en fait une porte d'entrée pour accéder aux itinéraires de haute montagne, tout en restant le gardien de la culture et des traditions chistabines.

# Les Routes de la Liberté des Pyrénées reconnues Itinéraire Culturel Européen

Le 10 septembre dernier, le réseau **Itinéraires Liberté Pyrénées Europe (ILPE)** a tenu son assemblée générale à la Maison de l'Histoire – Archives départementales de Tarbes (Hautes-Pyrénées). Au cours de la journée, un bilan des actions menées l'année précédente a été présenté et les orientations futures ont été discutées, après l'obtention de la certification officielle d'Itinéraire Culturel du Conseil de l'Europe, accordée par l'Institut Européen des Itinéraires Culturels.

Selon Bruno Favel, chef de la Mission Patrimoine mondial, et Orane Proisy, responsable des réseaux patrimoniaux et des institutions européennes, cette distinction met en valeur le rôle de ces itinéraires dans la promotion des idéaux de démocratie et des droits humains prônés par le Conseil de l'Europe.

La rencontre a réuni de nombreux partenaires, collaborateurs et amis du réseau, qui ont réaffirmé leur engagement à poursuivre le développement d'un tourisme de la mémoire et de la vigilance.

Les Routes de la Liberté des Pyrénées rappellent le passage de plus de 55 000 fugitifs entre 1941 et 1944, en pleine Seconde Guerre mondiale. Résistants, aviateurs alliés, Juifs et civils persécutés par le régime nazi traversèrent la chaîne, de l'Atlantique à la Méditerranée, pour atteindre l'Espagne et souvent poursuivre vers Londres.

“

**Réaliser cette traversée exige une bonne condition physique, une expérience des randonnées de plusieurs jours et un équipement adapté à la montagne. La meilleure période pour l'effectuer est de juillet à septembre, lorsque les conditions climatiques permettent de profiter pleinement des paysages pyrénéens.**

Lors d'une réunion publique l'après-midi, en présence de personnalités telles que **Jean Salomon**, préfet des Hautes-Pyrénées; **Michel Pélieu**, président du département; et Miguel Brito e Abreu, consul général du Portugal à Bordeaux, des représentants du ministère français de la Culture ont souligné l'importance de cette reconnaissance. Deux maires du Sobrarbe (Aínsa et Bielsa), ainsi que ceux d'Arreau, Saint-Lary et Aragnouet, siègent également au conseil d'administration.



Ces itinéraires, particulièrement nombreux dans la zone centrale (Ariège, Haute-Garonne et Hautes-Pyrénées), constituent aujourd'hui un patrimoine vivant reliant la France, l'Espagne, l'Andorre, le Portugal et le Royaume-Uni. Au-delà de leur dimension historique, ils sont désormais un espace de rencontre entre mémoire, culture et tourisme.

Les parcours traversent parcs naturels, forêts, lacs glaciaires et villages de montagne, permettant de découvrir la richesse naturelle et culturelle des Pyrénées. C'est le cas notamment de l'itinéraire emprunté par Jean Cazaux, qui franchit la frontière depuis les fermes de Moudang, passe par Bielsa et rejoint plus loin un chemin d'évasion en Espagne.



## LE GUIDE D'ÉCOTOURISME DE LA FCQ, SUR LE POINT DE VOIR LE JOUR

Actuellement, l'association réalise les tracés des itinéraires qui figureront dans le guide. « Il ne s'agit pas d'un ouvrage exhaustif, mais plutôt de mettre en avant ce qui distingue, en terme de valeurs naturelles, le versant nord du versant sud afin de créer une destination attractive. »

La philosophie de l'ouvrage est de permettre que les deux territoires travaillent ensemble sur des initiatives économiques, culturelles et de conservation de la nature.

La grande biodiversité et les contrastes entre les deux versants font de nous une destination privilégiée pour ceux qui recherchent une nature bien préservée.

Le guide sera publié et une version numérique sera en téléchargement. Ce guide servira également d'agenda pour connaître les différents services et produits écotouristiques développés dans les deux versants.

## CHIFFRES

- 4 territoires et 5 sites de travail.
- Plus de 35 000 visiteurs par an dans les équipements et les activités d'éducation à l'environnement.
- 75 gypaètes barbus réintroduits entre 1995 et 2025.
- Plus de 60 actions de défense de l'environnement chaque année.
- 28 distinctions et prix reçus au niveau national et international.
- 6 projets européens développés (1995-2022), dont LIFE et POCTEFA.

## RECONNAISSANCE DU MITECO

Le **Ministère pour la Transition Écologique et le Défi Démographique (MITECO)** a récemment reconnu la Fondation pour la Conservation du Gypaète Barbu (FCQ), partenaire de DUSAL+, comme l'un des sept projets en Espagne ayant le mieux utilisé les fonds publics destinés à la protection de la biodiversité.

Cette distinction met en valeur plus de quarante ans de travail constant pour assurer l'avenir de l'un des oiseaux les plus emblématiques de la faune européenne.

Les responsables de ces entités se sont rendus à Madrid en septembre, lors d'un colloque présidé par la ministre Sara Aagesen, où ont été présentés les résultats du Plan de Relance, de Transformation et de Résilience (PRTR) financé par les fonds européens.

La ministre a rappelé que « chaque euro investi dépasse de loin le coût de l'inaction » et a souligné la contribution stratégique de ces investissements à la transformation écologique et sociale du pays.

# ARREAU FAIT RENAÎTRE LA FOIRE AUX BESTIAUX APRÈS 60 ANS D'ABSENCE

Le samedi 20 septembre, **Arreau a retrouvé l'animation des grandes foires d'antan**. Plus de soixante ans après la dernière édition, la commune a renoué avec cette tradition agricole en organisant une foire aux bestiaux qui a connu un franc succès.

Pas moins de 30 éleveurs ont participé, présentant environ 80 vaches et veaux ainsi que 160 brebis. Le bétail, issu des **Hautes-Pyrénées** et acheté en partie par des acheteurs venus d'Ariège, a trouvé rapidement preneur : tous les bovins ont été vendus. Le public, venu nombreux, aarpenté les allées pour admirer les animaux et assister à des scènes authentiques, comme la mise bas de brebis directement sur le champ de foire.



Le maire d'Arreau, **Philippe Carrère**, a remercié l'ensemble des partenaires : une quinzaine d'éleveurs impliqués dans l'organisation, les maires des vallées d'Aure et du Louron, l'Office de tourisme Pyrénées2vallées, ainsi que les producteurs locaux, dont l'un venu spécialement de la vallée de Chistau.

La présence du maire de San Juan de Plan, également éleveur, Roberto Serrano, accompagné de Susana Pérez, adjointe au maire d'Aínsa et directrice de la foire d'ainsa, a souligné la dimension transfrontalière de l'événement.

La foire s'inscrit dans le cadre du projet européen Dusal+, qui valorise la destination unique Sobrarbe - Aure - Louron. Philippe Carrère a conclu en donnant rendez-vous l'année prochaine à tous, marquant ainsi le début d'une nouvelle ère pour les foires agricoles d'Aure Louron.



# Esteban Bassibe



## *Une belle histoire de coopération transfrontalière : Esteban, de Zona Zero à la Coupe du Monde*

Il y a trois ans, notre club Luchon Louron Cyclisme a accueilli un jeune venu de Boltaña, en Aragón: **Esteban Bassibe Massiot**. Issu de la dynamique Zona Zero, Esteban faisait partie de ces jeunes passionnés d'enduro VTT, rêvant de progresser vers le haut niveau. Je l'ai rencontré lors des premiers échanges franco-espagnols que nous organisions avec Zona Zero.

Intégré à notre structure, Esteban a rapidement suivi tout le programme d'entraînement proposé au sein du club et de l'équipe nationale. Ses débuts furent modestes, mais grâce à sa détermination et à un travail rigoureux, il s'est peu à peu rapproché des podiums, notamment en 2024.

En 2025, une nouvelle étape a été franchie : Esteban a rejoint le groupe international et participé à sa première saison de **Coupe du Monde**. Ce fut une année riche d'apprentissages, de voyages à travers l'Europe et de découvertes. Le chemin reste long, mais les progrès sont nets et la trajectoire très prometteuse.

En septembre, il a obtenu son meilleur résultat à ce jour : 9e place au classement général de la Coupe de France d'enduro, confirmant tout son potentiel.

Parallèlement à sa carrière sportive, Esteban prépare déjà son avenir : il débute ce mois-ci la formation DE JEPS VTT, en alternance au sein même du club, avec l'ambition de devenir moniteur de VTT.

Une belle réussite rendue possible grâce à la coopération transfrontalière entre Aínsa et Loudenvielle, et un exemple inspirant de ce que peuvent générer l'échange, le sport et l'engagement associatif chez les jeunes.



## La réserve Ordesa-Viñamala et le monde de l'élevage avancent vers un avenir prospère

DUSAL +

“La ganadería extensiva, parte esencial del pasado, presente y futuro de la Reserva Biosfera de Ordesa



La Réserve de Biosphère Ordesa-Viñamala et le milieu de l'élevage extensif avancent ensemble vers un avenir prometteur. Cela a été mis en évidence lors du Petit-déjeuner d'information organisé par Diario del Alto Aragón à Broto, avec le parrainage de la Réserve, partenaire de DUSAL+.

La directrice du journal, Elena Puértolas, et le gestionnaire de la Réserve, Sergio García Atarés, ont ouvert la séance en soulignant le dynamisme socio-économique du territoire, la consolidation du label Réserve de Biosphère et sa capacité à attirer projets et investissements.

Parmi ces projets, les opérations pour lutter contre la déprise agricole menées à Bujaruelo, Panticosa, Biésca ou Sallent de Gállego, détaillés par García Atarés, pour qui l'élevage extensif est un élément clé de la Réserve.

## QU'EST-CE QUE LA RÉSERVE ?

La Réserve de Biosphère d'Ordesa-Viñamala illustre parfaitement la mise en œuvre de modèles de développement durable : les communautés locales ont su, au fil du temps, tirer parti des ressources naturelles de manière à préserver la santé et l'intégrité écologique des écosystèmes, notamment grâce à l'élevage et à l'exploitation forestière traditionnelle.

Aujourd'hui, les nouveaux usages tels que le tourisme peuvent eux aussi s'intégrer à ce modèle, à condition qu'une gestion territoriale adaptée soit mise en place. La population locale est consciente que la préservation des valeurs naturelles est essentielle à son développement social et économique.

Grâce à ses valeurs naturelles et culturelles reconnues au niveau régional et national, la Réserve est un lieu privilégié pour la recherche appliquée à la gestion environnementale, menée par de nombreux centres et universités (CSIC, etc.) sur les glaciers, les pâturages, ou des espèces emblématiques comme le gypaète barbu, l'isard ou certaines plantes menacées.

Cependant, il reste nécessaire d'approfondir certaines études sur le fonctionnement des écosystèmes et sur le rôle de l'homme, ainsi qu'une évaluation de la gestion actuelle et future.



# ACTUALITÉS D'INTÉRÊT

## Décès d'Elena Villagrasa, directrice du Parc national d'Ordesa et du Mont-Perdu

La directrice du parc, Elena Villagrasa Ferrer, est décédée subitement le vendredi 26 septembre à Escalona (Huesca), selon un communiqué publié sur les réseaux sociaux du parc.

La Communauté de communes du Sobrarbe lui a rendu hommage lors de son conseil ordinaire lundi dernier. Le président, José Manuel Bielsa, a salué son travail exemplaire pour la conservation et le développement du parc et a exprimé la profonde tristesse du territoire face à cette perte.



## Fermeture nocturne du tunnel de Bielsa-Aragnouet du 5 au 10 octobre

La direction des infrastructures transfrontalières AECT Pyrénées-Pirineos informe que le tunnel de Bielsa-Aragnouet sera fermé à la circulation du dimanche 5 au vendredi 10 octobre 2024, de 22h00 à 6h00.

Ces fermetures nocturnes visent à effectuer des travaux de maintenance corrective et préventive sur les installations de ventilation du tunnel.

# DUSAL +



[HTTPS://PIRINEOS-SOBRARBE-AURE-LOURON.COM/](https://pirineos-sobrarbe-aure-louron.com/)

**VOUS VOULEZ NOUS  
RACONTER QUELQUE CHOSE?  
FAIRE CONNAÎTRE VOTRE  
PROJET OU VOTRE  
ENTREPRISE?  
ÉCRIVEZ-NOUS POUR  
PARAÎTRE DANS LE PROCHAIN  
NUMÉRO !**

**Sobrarbe Pyrénées2vallées**

**Interreg  
POCTEFA**



Cofinanciado por  
la UNIÓN EUROPEA  
Cofinancé par  
l'UNION EUROPÉENNE